

Première rencontre internationale des hospitaliers et hospitalières



« A Lourdes, avec les malades »



Du 26 au 28 novembre 2004

Conférence de presse

Lundi 11 octobre à 11h00

Sommaire

A. Historique

1. Les premiers hospitaliers à Lourdes.....3
2. Les différentes hospitalités à Lourdes.....3

B. Première rencontre internationale des hospitaliers et hospitalières à Lourdes

1. Pourquoi cette rencontre ?.....4
2. A qui s'adresse cette rencontre ?.....4
3. Les participants sont appelés à être acteurs de cette rencontre.....5
4. Programme.....5

C. Renseignements pratiques

1. Inscription.....7
2. Logement.....7

D. Annexes

1. Lettre de Monseigneur Jacques Perrier, évêque de Tarbes et Lourdes.....8
2. Lettre de Monsieur Philippe Tardy-Joubert, coordinateur général de la Rencontre internationale et du Père Régis-Marie de la Teyssonnière, aumônier général de l'hospitalité Notre-Dame de Lourdes.....9

Contact presse :

Service Communication
Sanctuaires Notre-Dame de Lourdes
Tél. 05 62 42 78 01
E-mail : communication@lourdes-france.com

Historique

Cette année, pour la première fois, une invitation a été lancée à tous les membres des hospitalités de Lourdes à se réunir les 26, 27 et 28 novembre à Lourdes.

Cette rencontre sera l'occasion pour les hospitaliers et les hospitalières de partager une expérience commune et de renforcer des liens entre les diverses hospitalités.

Les premiers hospitaliers à Lourdes ...

Tout a commencé avec Bernadette. En effet, dès la première apparition, le 11 février 1858, Jeanne et Toinette sont présentes pour accompagner Bernadette, premier pèlerin malade et premier de tous les pauvres, et lui indiquer le chemin de Massabielle.

Avec les premiers pèlerinages régulièrement organisés, naissent les premières hospitalités de Lourdes. Parallèlement, très vite, d'autres hospitaliers deviennent « le cœur et les bras » du premier « Comité d'accueil de Lourdes » qui deviendra en 1885 l'hospitalité Notre-Dame de Lourdes.

Les différentes hospitalités à Lourdes ...

Au total, ce sont plus de **100 000 personnes** qui viennent chaque année constituer la famille hospitalière de Lourdes. Cette famille hospitalière est composée de deux types d'hospitalité :

- les hospitalités d'accompagnement

Les premiers hospitaliers de Lourdes sont venus en tant que pèlerins accompagnant d'autres pèlerins malades, estropiés, aveugles, infirmes. Ces hospitaliers ne sont pas restés dans leur hôpital ou leur hospice. Au contraire, et c'est ce qui constitue l'originalité de Lourdes, ils sont sortis pour que sortent avec eux ceux qui souffrent.

Les hospitalités nationales¹, les hospitalités diocésaines, les hospitalités « spécifiques »² constituent ces hospitalités d'accompagnement. Au total, on en dénombre plus de **230 réparties à travers le monde**.

- l'hospitalité d'accueil

L'hospitalité Notre-Dame de Lourdes a pour mission d'accueillir tous les pèlerins au cœur des Sanctuaires de Lourdes. Elle contribue ainsi à rendre possible la rencontre entre le pèlerin et la « Dame » et, à travers elle, le Seigneur. C'est ainsi que les pèlerins découvrent ces hospitaliers à leur arrivée (gare, aéroport) et durant tout leur séjour en différents points des Sanctuaires, notamment à la Grotte.

1 Exemple : Rosaire, UNITALSI (Union Nationale Italienne pour le Transport des malades à Lourdes)

2 Ce sont des mouvements, ou même un Ordre que la vocation au service des personnes malades ou handicapées met en route vers Lourdes. Exemple : H.C.P.T. (Handicapped Children Pilgrimage Trust – association de pèlerinage d'enfants handicapés), Lourdes Cancer Espérance, etc.

Première rencontre internationale des hospitaliers et hospitalières

Pourquoi cette rencontre ?

Ce pèlerinage est l'occasion de revenir aux sources, les pèlerins hospitaliers sont appelés à redécouvrir le message que la Vierge Marie délivra à Bernadette en 1858.

Les hospitaliers se connaissent peu. Même si des temps de rencontre existent, ils sont bien souvent organisés au niveau d'une même entité géographique. L'idée est donc de rassembler tous les hospitaliers qui viennent servir chaque année à Lourdes.

Lors de cette première rencontre, plus de 5 000 participants provenant d'une dizaine de pays sont attendus.

De plus, les personnes qui viennent servir les malades à Lourdes sont frappées par l'évolution de la notion de maladie et de handicap. Cette rencontre se veut l'occasion d'une réflexion sur la mission de l'hospitalier dans le cadre de cette évolution.

Enfin, les hospitaliers seront amenés à réfléchir sur le thème pastoral pour l'année 2005, Venez à moi vous tous qui peinez, thème par lequel ils se sentent tout particulièrement concernés.

En annexe, lettres de Monseigneur Jacques Perrier, et de Monsieur Philippe Tardy-Joubert et du Père Régis-Marie de La Teyssonnière.

A qui s'adresse cette rencontre ?

- Aux hospitalités et associations d'hospitaliers

C'est-à-dire les hospitalités diocésaines, nationales, internationales, spécifiques et associations d'hospitaliers

- Aux hospitaliers et hospitalières

C'est-à-dire les membres d'une hospitalité de pèlerinage et les membres de l'hospitalité d'accueil à Lourdes (Hospitalité Notre-Dame de Lourdes)

- A toutes les personnes liées aux pèlerinages, accompagnant à Lourdes des personnes malades ou handicapées

C'est-à-dire les directeurs de pèlerinage, les aumôniers d'hospitalité, les médecins et personnels de santé des pèlerinages, les scouts servant à Lourdes, les jeunes en service à l'occasion d'un pèlerinage, les délégués diocésains à la pastorale de la santé, etc.

Première rencontre internationale des hospitaliers et hospitalières

Les participants sont appelés à être acteurs de cette rencontre ...

- En faisant connaître cette Première rencontre internationale des hospitaliers et hospitalières.
- En participant à des tables rondes.
- En s'investissant au niveau du « Village des Hospitalités ». Situé dans l'accueil Notre-Dame, il permet aux hospitalités qui le désirent de se présenter et mettre en valeur leurs activités.
- En proposant des thèmes pour les ateliers qui feront suite aux conférences. Il peut s'agir de thèmes pratiques (comment animer un bus lors d'un pèlerinage à Lourdes ?) ou de thèmes plus généraux (lien avec les malades avant et après le pèlerinage).

Programme

Prière et célébrations – Réflexion et partage – Convivialité et fête

Vendredi 26 novembre

9 h 00 : remise des dossiers et badges aux participants (accueil Notre-Dame)

13 h 30 : ouverture du « *Village des Hospitalités* » (accueil Notre-Dame)

17 h 30 : **messe d'ouverture à la Grotte**, si le temps le permet (sinon à l'église Sainte-Bernadette)

18 h 45 : ouverture de la rencontre par Monseigneur Jacques Perrier, évêque de Tarbes et Lourdes

19 h 15 : introduction par le coordinateur général de la rencontre : « Hospitalier, pourquoi ? »

21 h 30 : **veillée festive**, « Au cœur de la famille hospitalière internationale », introduite par le Père Régis-Marie de La Teyssonnière (église Sainte-Bernadette)

Samedi 27 novembre

08 h 15 : messe

09 h 30 : témoignage : Monsieur Albrecht von Boeselager, Grand Hospitalier de l'Ordre de Malte, membre du Conseil pontifical pour la santé : « Hospitalité et spiritualité : une tradition historique et un engagement moderne »

10 h 00 : témoignage : Monsieur Richard King, directeur du pèlerinage pour enfants HCPT : « Une hospitalité à caractère familiale – Amitié, joie, espérance »

Première rencontre internationale des hospitaliers et hospitalières

10 h 30 : ouverture du *Village des hospitalités*, 1^{ère} série d'ateliers et début du festival des productions audiovisuelles (hémicycle)

12 h 15 : **photographie des participants** à la *Rencontre internationale*

14 h 00 : témoignage : Monsieur Antonio Diella, président de l'Unitalsi : « L'Hospitalité, mouvement d'Eglise et valeur du service »

14 h 30 : table ronde : « Hospitalités, institutions d'Eglise : vocation, place dans le diocèse, partenariats et fonctionnement », animation Monsieur Mathias Terrier, avec la participation de Monseigneur Pierre Molères, évêque de Bayonne

15 h 15 : témoignage : Monsieur Josep Culell Nadal, président de l'Hospitalité de Barcelone, conseiller de l'Hospitalité Notre-Dame de Lourdes, membre du Conseil pour les finances du Saint Siège : « Hospitalité dans la Cité, un engagement de chrétien et de citoyen »

15 h 45 : ouverture des animations au « Village des Hospitalités », ateliers (2^{ème} série) et suite du festival des productions audiovisuelles (hémicycle)

17 h 30 : table ronde : « Les professionnels de santé au service des pèlerinages et des Sanctuaires de Lourdes » ; prise en compte des évolutions des pathologies et des handicaps, animation sœur Jacqueline (directrice de l'Accueil Notre-Dame)

18 h 30 : table ronde : « Servir les malades : un projet d'engagement à proposer aux jeunes, partenariats hospitalités-aumôneries scolaires et étudiantes-mouvements de jeunes », animation Monsieur Laurent Jarneau

21 h 00 : **procession mariale aux flambeaux**

Dimanche 28 novembre

07 h 30 : louange matinale

09 h 00 : **messe internationale** présidée par le Cardinal Ricardo-Maria Carles Gordo, archevêque émérite de Barcelone (église Sainte-Bernadette)

10 h 30 : témoignage : Monsieur Paul Passard, président de l'Association des présidents d'hospitalités francophones : « Hospitalier et malade »

10 h 50 : **conclusions de la Première rencontre internationale des hospitaliers et hospitalières**

11 h 30 : angelus à la Grotte

14 h 30 : animations au « Village des Hospitalités » et poursuite du festival

16 h 30 : fermeture du « Village des Hospitalités »

Renseignements pratiques

Inscription

Les personnes qui souhaitent participer à ces journées peuvent s'inscrire auprès de leur hospitalité ou directement auprès du secrétariat de la « Première rencontre internationale des hospitaliers et hospitalières ».

Secrétariat de la « Première rencontre internationale des hospitaliers et hospitalières »

1 avenue Monseigneur Théas
F- 65108 Lourdes Cedex

Le montant de l'inscription est de 15 € par personne (10 € pour les jeunes de moins de 25 ans).

Pour plus de renseignements, merci de prendre contact avec Madame Sabine Bergère – Sanctuaires Notre-Dame de Lourdes – 1 avenue Monseigneur Théas – 65108 Lourdes Cedex – Tél. 05 62 42 79 11

Logement

Les personnes prendront en charge leur logement. Pour cela, elles peuvent s'adresser à Monsieur Frédéric Carsuzaa (intendant dans les Sanctuaires), à l'hospitalité Notre-Dame de Lourdes, à la cité Saint-Pierre ou aux hôtels de Lourdes (voir Office de Tourisme).

Monsieur Frédéric Carsuzaa
1 avenue Monseigneur Théas
65108 Lourdes Cedex
Tél. 05 62 42 78 78

Office de Tourisme de Lourdes
Place Peyramale
BP 17
65101 Lourdes Cedex
Tél. 05 62 42 77 40

Annexes

Cette lettre de Monseigneur Perrier a été rédigée en janvier 2004. Depuis le thème d'année 2005 a été reformulé : « Venez à moi vous tous qui peinez », mais l'esprit est resté le même.

Annexe 1

JACQUES PERRIER
évêque de Tarbes et Lourdes

Lourdes, le 31 janvier 2004

Aux Hospitaliers et Hospitalières de tous les pays

Malades et Hospitaliers sont inséparables de Lourdes. Ils sont aussi inséparables les uns des autres. Toute personne qui passe dans les sanctuaires les voit ensemble, dans une relation de proximité, de fraternité, presque de complicité.

C'est pourquoi nous voulons centrer l'année 2005 sur

"les malades et ceux qui les servent".

Dans ce titre, le mot le plus court est aussi le plus important : **et**. Ce qui rend témoignage, c'est le rapport mutuel entre les malades et les hospitaliers.

Pour préparer l'année 2005, les Sanctuaires organiseront, comme chaque année, un colloque, les 25 et 26 novembre 2004. Il a pour titre, au moins provisoire : "Guérir".

Mais, pour être mieux encore au service des malades, les principaux responsables d'Hospitalités ont souhaité organiser une **rencontre de toutes les Hospitalités, du vendredi soir 26 au dimanche après-midi 28 novembre 2004.**

Cette rencontre internationale sera la première du genre. En plus de son aspect festif et symbolique, elle vous permettra de mettre en commun vos expériences, vos difficultés, vos perspectives d'avenir. Tout cela pour un meilleur service.

Quand vous êtes à Lourdes avec vos pèlerinages, vous n'avez guère de temps pour échanger avec les Hospitalités d'autres diocèses, encore moins d'autres organisations ou d'autres pays : la rencontre de novembre 2004 vous en donnera l'occasion. Comme elle suivra immédiatement le colloque, vous pourrez passer aisément de l'un à l'autre.

D'ici là, vous serez tous venus à Lourdes pour votre service de cette année mais il était important de vous prévenir longtemps à l'avance pour que vous puissiez retenir ces dates.

Un comité international prépare ardemment cette rencontre. Je ne puis que l'encourager et vous inviter, pour ma part, cordialement, à honorer son invitation.

A bientôt !

+ Jacques Perrier
évêque de Tarbes et Lourdes

Annexes

Annexe 2

« À Lourdes, avec les malades »

Lettre adressée aux responsables
des Hospitalités et Associations d'hospitaliers de Lourdes

Lourdes, le 31 janvier 2004

Chers Amis,

Monseigneur Jacques Perrier, évêque de Tarbes et Lourdes, vient d'écrire aux hospitaliers et hospitalières de tous les pays, les invitant à une rencontre internationale de toutes les hospitalités qui aura lieu à Lourdes du 26 au 28 novembre 2004. Le comité international mis en place pour la préparation de cette rencontre s'est déjà réuni trois fois et poursuit ardemment ses travaux. C'est au nom de ce comité que nous vous écrivons pour la première fois.

La famille hospitalière de Lourdes est en effet constituée de plusieurs centaines de milliers de bénévoles, hommes et femmes de toutes races, peuples, langues et nations. Ces personnes appartiennent à l'une des 230 « Hospitalités de Lourdes », qui sont autant d'associations diocésaines, nationales ou spécifiques, que le terme « Hospitalité » soit mentionné ou non dans leur appellation.

Dans la société, comme dans l'Église, les hospitaliers et hospitalières partagent les mêmes aspirations et ont à se situer dans des contextes nouveaux. De plus, l'attente liée au pèlerinage, ainsi que l'évolution de la notion de maladie ou de handicap, les mettent face à de nouvelles exigences. Or jusqu'ici les rencontres et les échanges sont peu fréquents et limités au niveau d'une même entité géographique.

La « *Première rencontre internationale des hospitaliers et hospitalières* » a donc pour but, non seulement de créer des liens, mais aussi de mettre en commun tout ce qui peut l'être. Ainsi cette Rencontre est-elle bâtie autour de temps de prière et de célébrations, de réflexion et de partage, de convivialité et de fête.

Des conférences et des témoignages seront donnés par des personnalités de différents pays. Des ateliers interactifs – pour lesquels chaque hospitalier et hospitalière est invité à proposer les thèmes – rythmeront la Rencontre.

Le « *Village des Hospitalités* » permettra à chaque Association de se présenter et de mettre en valeur ses activités.

Hospitaliers et hospitalières, soyez dès maintenant acteurs de votre *Première Rencontre internationale*, en prenant contact avec le Comité d'organisation dont vous trouvez l'adresse Internet ci-dessous. Les documents préparatoires à la rencontre seront distribués lors des journées de février et très rapidement disponibles sur le site Web des Sanctuaires : www.lourdes-france.org

Nous vous invitons donc à réserver ce dernier week-end de novembre 2004 et à commencer à travailler dans vos Hospitalités à la préparation de cette rencontre.

Très fraternellement à vous tous, dans l'amitié et la prière.

Philippe Tardy-Joubert
Coordinateur général
de la rencontre internationale

P. Régis-Marie de La Teyssonnière
membre du comité d'organisation
de la rencontre internationale